



Hommage

Michael Philip Cracknell

Co-fondateur d'enda inter-arabe

Michael Cracknell, co-fondateur d'enda inter-arabe s'est éteint à Slimane le 4 juillet 2024. Mais il a laissé une étincelle dans le cœur des personnes qu'il a côtoyées à titre personnel ou professionnel qui ne s'éteindra pas de si tôt.

Des études et diplômes en politique et en développement, un Doctorat en droit international de l'université de Toulouse, une carrière professionnelle dans les instances internationales en tant que Secrétaire Général de la Fédération Internationale des Producteurs Agricoles ensuite de consultant dans des institutions de développement, des voyages professionnels à travers plus de 80 pays. De quoi très bien gagner sa vie pour vivre aisément dans les quartiers chics de Londres, de Paris ou de Rome qu'il aimait beaucoup. Michael a par contre répondu à un autre appel, celui de mettre en action les valeurs qui prêchent pour un développement durable, un monde plus juste, plus équitable, inclusif surtout pour les populations les plus marginalisées du Tiers monde.

C'était en 1989 que Michael et sa compagne et épouse Essma Ben Hamida ont mis fin à leurs carrières de consultant et de journaliste auprès des Nations Unies à Rome et Genève pour regagner la Tunisie. Transportant dans leurs valises des centaines de documents et livres sur le développement durable, sur l'environnement, sur le nouvel ordre économique mondial... et dans leur tête le rêve de lancer un projet de développement qui mettra en action tous les concepts et les théories prônés dans les capitales occidentales et les universités du tiers monde et contribuer à la transformation positive de la société et à l'amélioration des conditions de vie des tunisiens les plus vulnérables.

De cette communion, naquit enda inter-arabe en 1990, qui fut créée comme une représentation de enda tiers monde (Sénégal) pour devenir la plus grande ONG du pays. Et ce fut le début d'une aventure jalonnée de succès, mais aussi de déceptions pour ce "Gentleman", né à Londres en 1940 en pleine période de la 2ème guerre mondiale. Enfant, il a été élevé sur des valeurs sûres, comme celles du travail, du respect de l'autre, de la tolérance, du respect de la nature et des animaux...

En tant que co-fondateur d'enda, ou Président et membre de son Conseil d'Administration, Michael n'a cessé d'appuyer les initiatives innovantes, et même audacieuses pour mettre en pratique ces valeurs. Des projets environnementaux, l'espace communautaire à Hay Ettadhamen (espace 21), le lancement du microcrédit en Tunisie, la création d'enda tamweel, de l'établissement de paiement, endaTao, l'Académie enda pour la promotion de l'entrepreneuriat, des réalisations qui témoignent de son engagement indéfectible envers la Tunisie, le tiers monde, voire la planète...

Sur le plan international, Michael a contribué, sans relâche, à défendre et promouvoir le développement durable à travers des conférences organisées en Tunisie en collaboration avec enda tiers monde, à la promotion de la micro finance dans le monde arabe à travers le lancement du réseau Sanabel pour la microfinance.

Son attachement à la souveraineté d'enda, et à celle de la Tunisie l'ont amené à être ferme et intransigeant dès lors qu'il s'agisse d'enfreindre ce principe. Combien de fois, il a refusé de négocier avec des bailleurs de fonds du Nord qui viennent avec leur agenda et leurs conditions pour financer des projets à enda ne correspondant ni aux besoins de notre pays, ni à sa réalité. Le dévouement inlassable de Michael pour les autres était le reflet de ses valeurs profondes d'honnêteté, de simplicité et d'humilité. Michael ne se contentait pas de prêcher la solidarité et l'entraide; il les vivait chaque jour. Son humilité et sa modestie étaient exemplaires, et il a su transmettre à tous ceux qui ont croisé son chemin des valeurs fondamentales de respect et de compassion pour tous quelle que soit leur origine, leur niveau social ou leur religion.

Sa passion pour la protection de l'environnement était également remarquable. Michael croyait fermement que chaque geste, même le plus petit, pouvait contribuer à la préservation de notre planète. Il a passé sa vie à sensibiliser les autres à l'importance de respecter et de protéger notre environnement, démontrant par l'exemple comment intégrer des pratiques durables dans nos vies quotidiennes.

Celles et ceux, à qui, il arrivait parfois de fléchir dans leur travail, se souviendront toujours de ses propos rappelant à chacun de nous de ne jamais oublier que nous sommes au service des populations vulnérables, et que nous leur devons notre réussite et notre succès...

Il a contribué à la formation et l'encadrement de plus de 2000 employés de enda, des jeunes fraîchement sortis des universités tunisiennes et venant pour la plupart des zones défavorisées. Beaucoup d'entre eux se souviendront encore de ses remarques, de ses remontrances, mais surtout de ses blagues qu'ils servaient presque à chaque réunion.

Fidèle à son humour légendaire, Michael, pensant au jour de sa mort, nous a invité dans sa lettre posthume, et avec une pointe d'humour et de bonhomie, qu'il serait absurde de le pleurer ce jour-là, mais de danser et de chanter et même de se raconter des blagues.

Merci Michael pour ton dévouement à la Tunisie et aux Tunisiens. Dors tranquille عمي مايكل comme aimaient l'appeler les enfants de Hay Ettadhamen où se trouvait le siège d'enda.

Ton esprit de bienveillance et de dévouement continue de nous inspirer.
Avec toute notre affection et notre gratitude.